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排列5第24018期公告
中奖号码：85942
每注奖金100000元

排列3第24018期公告
中奖号码：859

直选每注奖金1040元

组选3每注奖金346元

组选6每注奖金173元

体彩公报

三年前，市科委与联影集团联合

设立“探索者计划”，开启了政府与

企业共同出资、共同投入基础研究的

一场全新探索。如今，这一模式正

在吸引越来越多重点行业的领军企业

加入。

最新启动的上海市2024年“探索者

计划”中，联影医疗、鸿之微科技、华测导

航、中国商飞、曦智科技、上海电气等8

家创新龙头加盟。其中，既有联影医疗、

鸿之微科技这样的“回头客”，更有多位

“新朋友”。

基础研究是整个科学体系的源头，

也是所有技术问题的总机关。“探索者计

划”的超高“用户黏性”表明，这一由政府

引导、企业出题、共同出资的基础研究多

元投入机制将让更多“从0到1”的创新

破土而出。

瞄准产业变革，攻关“下
一代  机”

联影集团是“探索者计划”首位“吃螃

蟹的人”，光子计数能谱CT是该计划中的

一个课题。“未来每一台CT都将是光子计

数CT。”欧洲放射学会主席曾这样预测。

这一被誉为“近十年CT影像领域最重大

的技术进展”，很可能催生下一代革命性

CT产品，在全球范围内，包括西门子在内

的跨国巨头均已投入巨额经费进行研发。

随着高速处理电子学的进步，CT探

测器在短时间内识别和计数X线光子的

成像方式逐渐成为可能。光子计数能谱

CT可实现高空间分辨率、高信噪比和能

谱（彩色）成像，将极大拓展CT的临床应

用场景，在心血管等疾病早筛早诊上具

有重要价值。

2021年，上海科技大学生物医学工

程学院教授赖晓春回国组建自己的实验

室，一年后被“探索者计划”相中，加入到

国产光子计数能谱CT的研发工作中。

市科委和联影集团共出资50万元，支持

他开展应用基础研究，这也成了赖晓春

回国后拿到的“第一桶金”。据介绍，光

子计数能谱CT对稳定性的要求极为苛

刻，理解临床CT高流强X射线引起的探

测器非稳态问题，是他需要在“探索者计

划”中解决的核心任务。

“其实在这个课题之外，我和联影集

团也有交流，但‘探索者计划’把我们的

合作压实了。”赖晓春说。现在，他除了

是上海科技大学教授，还兼任联影医疗

光子计数能谱CT项目首席科学家。项

目启动一年来进展顺利。他的成果为研

究非稳态发生机制提供了有力工具，也

为业界提供了高效的CT半导体和器件

测试工具，极大加快了CT探测器半导体

与器件的研发迭代速度。

创新进入“核心区”，企业
亟需基础研究

“探索者计划”的朋友圈扩容，表明

越来越多企业愿意掏“真金白银”投入基

础研究，也意味着企业创新日益进入“核

心区”。

“高端医疗设备行业是技术壁垒高、

创新密集、人才密集、资本密集的高新技

术产业，基础研究的突破，对联影乃至整

个产业的发展都至关重要。”谈及与政府

携手支持基础研究的原因，联影集团董

事长薛敏这样说。加入“探索者计划”两

年多来，联影集团携手多家高校、科研院

所、三甲医院协同创新，推动产品核心性

能达到国际领先水平，为我国医疗影像

设备从“并跑”到“领跑”提供有力支撑。

鸿之微科技是一家从事多尺度仿真

技术研究的企业，加入“探索者计划”以

来，他们与市科委整理出亟待解决的15

个课题，面向全市科研单位寻找“解题”

高手。鸿之微科技副总经理龚奎表示，

公司的研发课题与数学、物理、材料、化

学领域息息相关，比如要模拟复合材料

中各种元素如何配比才能表现出某种性

质，这需要从第一性原理出发模拟各类

材料的特性进行求解。

与此同时，身处基础研究一线的科

学家通过参与企业课题，也提高了自身

的科研水平。赖晓春说：“联影有非常强

的科研实力，拥有相当优秀的工程师。

对我来说，每次和联影进行技术交流都

是学习的过程，来自产业界的产品经验

大大拓展了研究者的视野。”

创新资助模式，“出资人”
也是“出题人”

市科委副主任屈炜表示，“探索者计

划”的设立，在完善基础研究多元投入机制

的道路上迈出了重要一步。这一创新模式

不仅浇灌“从0到1”，也为“从10到1”凝练

科学问题和科研成果“从1到10”转化提供

了平台和路径。

自2021年设立以来，先后有3家企

业参与“探索者计划”，共同支持了50

余支来自高校和科研院所的高水平研究

团队。今年加入该计划的8家企业，覆

盖集成电路、民用飞机设计、先进计

算、高端装备与先进制造、合成生物学

等多个领域。

下一步，市科委将进一步加大对“探索

者计划”的投入力度，提高财政资金的出资

比例，扩大合作企业范围，充分发挥科技领

军企业“出题人”和“阅卷人”的作用，推动

产业需求与基础研究深度融合。同时也将

鼓励和引导更多科学家投身目标导向的基

础研究，激发创新活力，加快科研成果的转

化与落地。

自    年设立以来，参与企业从3家拓展到8家，已支持超  支高水平研究团队

企业出题投入基础研究，“探索者计划”再扩容
■本报记者 沈湫莎

人工智能（AI）再破纪录，这一次，

它挑战的是奥数金牌！

谷歌DeepMind最新发布的几何

推理模型AlphaGeometry，成功回答了

国际数学奥林匹克竞赛（IMO）30个几

何问题中的25个，这一成就接近于人

类奥数金牌选手的水平。昨天，随着

相关研究成果登上《自然》杂志，再次

引发学术界的热议与讨论。

除了AI在数学领域表现出来的

巨大潜力，一些业内人士指出，这项成

果实际上代表着，AI再度向人类的推

理能力迈进了一大步。在很短的时间

里，这些开创性的工作正推动AI以惊

人的速度迭代。

“AI的推理和建模能力已达到了

一个新高度，其进化的速度比我们想

象的快得多。”上海交通大学智能计算

研究院院长葛冬冬教授在接受本报记

者采访时如是说。

  在数学推理方面，取
得开创性进展

在 AlphaGeometry问世之前，AI

的推理能力一直“不太行”，也难以解

决几何和数学方面的复杂问题。

但现在，AlphaGeometry展示了AI

最新具备的逻辑推理能力，以及发现

和验证新知识的能力。在对30道奥数

几何题的基准测试中，AlphaGeometry

在标准奥数时限内解决了25道——

与人类奥数金牌得主平均解决25.9个

问题的水平不相上下。和之前最先进

的AI系统解决其中10个几何问题的

表现相比，AlphaGeometry可谓实现了

史诗级升级。

在解决几何问题方面，该模型几

乎赶上了最聪明的人类。一位IMO

金牌得主受邀作为评审，连连称赞

AlphaGeometry的输出结果不仅可以

经得起验证，而且表述清晰。不仅如

此，在回答奥数真题时，AlphaGeometry

还发现了2004年国际数学奥林匹克

竞赛定理的一个新版本。

在业界，具备更强的定理证明能

力，一直是AI研究的焦点。比如，对于

大模型来说，学习定理证明很困难。

要知道，OpenAI去年发布的GPT-4，可

是连一道奥数题都做不出来！

“可以说，AI在数学推理方面取得

了开创性进展。”如今任教于高校的葛

冬冬，在学生时代也曾是一位奥数选手。

他直言，虽然AlphaGeometry表现抢眼，但

也要看到其局限性。因为IMO的赛题通

常有六道，分为好几种类型，此次的新模

型专注于解决几何类赛题，范围相对狭

窄。“但可以预见，类似AlphaGeometry的

能力，应该在很短的时间里就可以覆盖到

更多数学领域，比如数论、方程等等。”

正如DeepMind研究人员所说的那

样，未来更大的挑战在于，AI是否能发现

新的数学方法，解决迄今的未解之谜。AI

的下一个目标就是：创建能够处理超越人

类思维的数学问题的人工智能系统。

解决复杂问题，  有机会
取得更大进展

更大的影响，在数学之外。就在上个

月，DeepMind还提出了一种名为FunSearch

的新方法，首次利用大型语言模型在数学

领域未解之谜及更多科学的挑战性问题上

取得新发现。相关成果同样发表于《自

然》。日前，DeepMind联合创始人兼首席

AGI科学家谢恩 ·莱格明确表示，“离通用

人工智能（AGI），越来越近了。”

复旦大学特聘教授林伟昨天接受本

报记者采访时指出，谷歌Deepmind团队

专注于一个垂直领域，生成了专业的、大

规模的数据集。从目前AI的进展来看，

精耕于某一领域，做好数据集标记和大

规模专业数据收集测试，同时发展构建

精调模型架构与参数，是通向AGI的关

键之径。他认为，对于复杂问题的解决，

AI有机会取得更大的进展。但实现的

前提是，需要具备专业的数据、好的计算

模型架构以及可计算的应用场景。

让人难忘的是，过去一年里，全球多

个AI大模型各展所长，已然在应用领域掀

起巨大变革。以GPT-4为例。通过适当

的引导和训练，GPT-4可以根据不同制造

业企业提出的小众需求，通过建立复杂的

数学模型，帮助解决实际生产问题。

“在复杂建模、推理和设计能力方

面，AI正在以前所未有的速度提升。”葛

冬冬评论说，不仅GPT-4表现不俗，在

建模等不少方面的能力甚至达到了人类

研究生的水平，如今AI解决实际问题的

能力，无论是广度还是深度，都出现了一

个飞跃。“无论是现实领域的诸多复杂问

题，还是长期存在且目前无解的科学难

题，AI都开始逐步学习、理解，并进行复

杂建模。”包括葛冬冬在内，不少业界人

士给出预判：接下来，大模型的迭代和进

化，一定会达到更令人不可思议的程度。

  几何能力接近人类奥数金牌选手，谷歌        研究成果登上《自然》

  进化速度“比想象的快得多”
■本报记者 储舒婷

“看懂了吗？”“懂了好像又没完全

懂，准备二刷。”这是原创科普微电影《记

忆旅游》在上海自然博物馆首映后，观众

间的一段对话。这部以“脑机接口”技术

为主题的科普影片，一改传统科教片一

本正经讲道理的风格，前半段“撩”得飞

起，后半段反转不断，颇有《盗梦空间》之

感。该片近日在B站“魔都科学目录”频

道播出，后续还将在上海科技馆三馆的

新媒体平台播放。

作为影片主创方，上海科技馆自2009

年开始自主科普影视创作后，接连制作了

《蛟龙入海》《熊猫滚滚》《荧火》等十余部四

维科普特种电影和16集“中国珍稀物种”

科普纪录片。科普微电影《记忆旅游》是

该馆科普创作的又一尝试，影片中加入了

大量“圈粉”年轻人的元素，“网感”十足。

既涉及大脑科学知识，也
探讨人性伦理

《记忆旅游》讲述了才华横溢的脑科

学创业者李淘淘，说服神秘投资人计潜

投资她所创立的“记忆旅游”项目的故

事。全片只有28分钟，剧本却足足打磨

了一年。“大脑研究是一个极其敏感的领

域，不仅涉及大量科学知识，还包含一系

列伦理问题，创作剧本时要把这些都讲

清楚。”《记忆旅游》制片人杨帆说，为了

避免传统科普影片的“说教味”，影片巧

妙地将男女主角设定为创业者和投资

人，而非高冷的科学家。

在这一叙事框架下，创业者想要获得

投资，必然要把项目的技术、前景、风险等

内容一一告知，屏幕前的观众跟着剧情自

然“代入”投资人视角，不知不觉熟悉了项

目，也沉浸在男女主的“CP感”中。然而，

剧情到后半段突然反转，李淘淘说的并非

全是实情，计潜也不是普通人类，两人所

在的空间也只是某个记忆场景。

上海科技馆科学传播中心副主任宋

娴表示，影片以脑机接口技术为主题，打

开了一扇通向记忆旅游的想象之门，由

此探讨科技与人性、伦理的复杂关系。

杨帆也透露，创作团队的平均年龄只有

34岁，这也促使他们在科普片中加入爱

情、悬疑、科幻等“配料”。同时团队也希

望在片中引入一些有深度的哲学思考，

比如人是否有自由意志等。这一想法得

到了科学顾问的支持，尽管整个创作过

程很“烧脑”，但很有趣。

科学家深度参与，实验室
“实景拍摄”

作为影片的科学顾问，中国科学院

上海微系统与信息技术研究所副所长陶

虎、中国科学院脑科学与智能技术卓越

创新中心研究员杨天明，不仅深度参与

了剧本创作，还严格审查了片中所有技

术细节。创作团队还将拍摄取景地设在

了真正的脑机接口公司——由陶虎创立

的上海脑虎科技有限公司。

影片中，李淘淘展示了一种直径仅

0.1毫米的蚕丝蛋白柔性电极，其硬度介

于血管和脑组织之间，插入头皮造成的

微小伤口可自愈。这并非科幻想象，而

是由脑虎科技研发的微创可植入柔性脑

机接口。而女主在剧中所讲述的脑机接

口工作原理、人类意识形成机制等，都是

当下脑科学的主流观点。

在宋娴看来，影视创作团队与科学家

的关系如同马与马夫，“当剧本‘走得太

远’时，科学家会把我们拉回来；而当我们

想象力不足时，科学家又会推我们一把。”

事实上，剧中李淘淘利用脑机接口技

术来访问和体验他人记忆的构想并非空

中楼阁，而是建立在现有科学研究和技术

趋势之上的合理假设。对于“记忆旅游”

何时能实现，两位科学顾问各有各的观

点：杨天明认为要50年后，陶虎则更乐观。

“师姐”系列能否成为沪
上科普新  

就在上周，《无处不在的氟之有机师

姐Ⅱ》在B站“魔都科学目录”首映。这

部时长约1小时的微电影，有2位院士、3

位研究员、35位博士研究生参演，堪称

史上学历最高的虚构类影片。短短几

天，该片播放量已超25万。

“有机师姐是沪上科普电影的知名

IP，我们在创作中也有意将男女主角设计

成师姐弟的关系。”宋娴说。有意思的是，

无论是“有机师姐”，还是“脑机师姐”，均

由专业演员林子煊和李一旻扮演，这既是

基于两人此前的出色表演和在年轻人中

的知晓度，也隐藏着把“师姐系列”打造成

沪上科普IP的愿景。科普爱好者还能在

影片中找到彩蛋，老年李淘淘是由沪上科

普网红“不刷题的吴姥姥”扮演的。

以讲好一个故事的微电影方式科普

前沿技术，《记忆旅游》为上海科技馆的

科普影视创作积累了经验值。目前，该

系列的下一部电影创作计划已提上日

程，将与中国科学院院士赵东元合作，围

绕介孔材料展开。届时，期待“师姐”带

来更有趣的科学故事。

上海科技馆原创科普微电影《记忆旅游》上映，打开“脑机接口”想象之门

有爱情悬疑“配料”，也有深度哲学思考
■本报记者 沈湫莎

新华社北京1月18日电 （陈炜伟
姜子琳）国家发展改革委、教育部等7部

门18日对外发布《关于加强高校学生宿

舍建设的指导意见》，从4方面提出11条

政策措施。指导意见提出，引导高校通

过新建、改扩建、修缮、装配化改造提升

等多种方式，补齐高校学生宿舍短板。

指导意见明确，支持宿舍面积缺口

大、具备新建条件的高校，参照《普通高

等学校建筑面积指标》（建标191-2018）

新建一批学生宿舍。鼓励新建宿舍参

照本科生四人间、硕士研究生两人间、

博士研究生单人间的标准规划建设。

引导地方政府优化利用闲置资源，为高

校学生宿舍“拆旧建新”、改造翻新提供

周转住房。指导资源缺口大且新建难

度较大的高校，对校内招待所、培训中

心等具备住宿功能的用房进行改造利

用。鼓励高校通过购买、租赁学校周边

的人才公寓、商住楼等社会用房，补充

宿舍资源，并按照校内同等标准，加强

配套服务管理。

指导意见提出，合理调整宿舍收费

标准。按照公益性原则及规定程序，综

合考虑当地经济社会发展水平、学生家

庭经济承受能力和高校学生宿舍维护运

行成本等因素，稳妥推进高校住宿费标

准动态调整，建立合理成本分担机制。

对家庭经济困难学生，按规定落实好资

助政策，保障基本学习生活需求。

指导意见明确，推动招生计划与宿

舍面积挂钩。引导高校健全基本办学条

件与发展规模相适应的长效机制，推动

高校招生计划安排与宿舍面积达标挂

钩，将高校学生宿舍达标情况作为招生

计划安排的重要参考因素。对学生宿舍

面积总量缺口大、学生反映强烈的高校，

原则上不得新增安排招生指标，问题突

出的要压缩招生指标。

指导意见还提出，优化学生宿舍功

能设置，加强空间共享和复合利用，将党

建、学习、休闲、娱乐、健身、社团活动等

空间与学生宿舍同步规划、同步建设，科

学配置消防设施设备。

多部门联合加强高校学生宿舍建设

新华社天津1月18日电（记者周润
健）1月20日将迎来二十四节气中最后

一个节气大寒，月合昴星团将在当晚上

演，届时只要天气晴好，我国感兴趣的公

众有望目睹到这两个不同天体上演的

“互动一刻”。

金牛座是冬夜星空中一个很有代表

性的黄道星座，其所在天区内有很多著

名的亮星和深空天体。

中国天文学会会员、天文科普专家

修立鹏介绍，金牛座中一个非常值得关

注的天体便是昴星团，它是夜空中最著

名的星团之一，肉眼可见，在秋季和冬季

尤其璀璨。该星团中视星等5等以上的

星有7至8颗，视力好的人用肉眼就能辨

认出，因此又被称为“七姐妹星团”。有

意思的是，几乎每个古老文明都有关于

昴星团的传说，内容五花八门。

继1月14日傍晚与土星相合之后，

月球继续自己的“巡天之旅”，20日傍

晚，运行至昴星团旁边。当日昴星团会

在傍晚时出现在东方天空，虽然在晴朗

的夜空用肉眼就可以看到它，但还是比

较暗淡，公众需要仔细寻找。随着时间

的推移，月球与昴星团逐渐靠近，23时

来到“合”的时刻，二者之间的角距离不

到1度（近乎于2个满月视直径大小），此

时，地平高度较高，利于观测。

修立鹏提醒说，由于刚过上弦，月

相为盈凸月，亮度较高，一定程度上掩

盖了昴星团的光芒，感兴趣的公众最好

远离光污染较为严重的城市，到光污染

少的地方去观测，如郊区、农村等地。

在天气晴好的条件下，凭借肉眼就能

看到月亮附近有一堆“蓝宝石”闪闪发

光，这就是昴星团，如果使用双筒望远

镜观测或者将它们拍摄下来观察，效

果会更好。

月合昴星团将在大寒上演

新华社贵阳1月18日电（记者李黔
渝）我国科研人员在位于贵州荔波县的
贵州茂兰国家级自然保护区发现一未知

树种。经形态学和分子系统学研究证

实，该树种为金丝桃属木本植物一新种，

科研人员以发现地荔波县将其命名为

“荔波金丝桃”。该新种于近日发表在国

际植物分类学期刊PhytoKeys上。

据研究团队负责人贵州大学林学院

教授安明态介绍，这是科研人员2023年

在贵州茂兰国家级自然保护区开展中国

南方喀斯特森林生态系统茂兰大样地调

查过程中发现的。

该新种的叶片较厚，近革质，叶全缘呈

皱波状，叶中脉两面凸起，网状脉明显，叶

两面下陷，叶背上有白色粉末呈灰白色；花

序1至3朵，萼片较大且细脉明显等特征，

与金丝桃属木本植物其他种区别明显。

截至目前，该新种仅发现分布在贵

州茂兰国家级自然保护区的石灰岩山

顶、山脊裸露的岩石缝中，共2个野生居

群，约45株。

科研人员发现木本植物新种“荔波金丝桃”

2023年5月22日在贵州荔波县的贵州茂兰国家级自然保护区拍摄的“荔波金

丝桃”。 新华社发

《记忆旅游》海报。


